

経営を改善!!

政府が最重要課題とする「働き方改革」が本格的に動き出した。企業は長時間労働の是正、柔軟な働き方、多様な人材の活用などの検討に着手。これまでの働き方を見つめ直す動きが広がっている。農業ではどうか。法人化や規模拡大が進む一方で、農村部は都市部以上に人口減少と高齢化に悩み、後継者不足も変わらない。しかし、こうした逆風をはね返そうと、農業ならではの働き方改革も進んでいる。企業的労務管理、女性の活躍、労働時間短縮、家族経営協定—工夫で経営を改善する4事例を紹介する。

経営改善に
ご工房きただ

家族経営協定

岩手県盛岡市でリンゴ栽培、水稻1・25haなどを栽培し、直販、農産加工、民宿などにも取り組む「りんご工房きただ」は、家族経営協定を家族構成の変化に合わせて見直し、現在が4回目。経営ビジョンと役割分担、勤務時間、報酬などを明確にして作業も効率化した。ビジネスのアイデア

六星では新卒、中途、県外出身、非農家出身など多様な従業員が働く

意欲を持って働く魅力ある職場



美さん（36）、息子の学文さん（35）の4人。当時、子供2人は農業研修などで家を出ていた（現在は同居）。が、将来を見越しての締結だった。父の善次郎さんは、だたた。父の善次郎さんは、ラリーマン並みの労働時間と収入を念頭に置いていたが、「経営について話し合おう」といった、ざっくりしたも



協定開始から売り上げは1・5倍に増えたが、「農業を楽しめる環境づくりがねらい」と富士子さん



加工・販売の強化が周年雇用確立の鍵

6次化で周年雇用、給与も安定した額に

昇進のチャンス

「必要以上に好待遇でなくとも、他産業の水準に負けたくない」との考え方から、給与は県内の一般中小企業並みに設定し、年収は新卒1年目で約270万円、勤

続8年目の30歳男性で約360万円を支給（手当別）。時期を問わず安定した額に設定することで「農業は收入が低く不安定」というイメージを払拭し、安心して働くようにした。

Aサイクルの意識付けを徹底し、作業や経営の改善につなげてきた。商品開発や直売強化などの戦略はもうろんだが、こうした人材育成も着実な効果を生んでい

能力伸ばす評価方法実現目指す

「農業のよさをかみしめられる教育が理想。優劣をつけのではなく個々の能力を伸ばす評価方法の実現を目指し、今後も試行錯誤していくつもりです」（軽部社長）。「企業としての農業を実践し、同社はこれからも力強く歩んでいく。

企業的労務管理

長らく「家業」だった農業も担い手が多様化し、雇用型の農業法人が増えた。そこで重要なのが、従業員が意欲を持って働ける魅力的な職場づくり。石川県内で最大の水稻耕作面積155haのうち、田畑に囲まれたのどかな市街地から車でおよそ10分。田畑に囲まれたのどかな道を進むと見えてくる「コメコミュニケーション」の看板を掲げた黄色い看板が、同社の自印だ。事業所に併設する店舗では農産物や加工品、手作りの総

「家業」から「企業」へ

石川・白山市（株）六星

現在、同社では39人の正社員が働く。8割が20～30代で、平均年齢は34歳。新卒採用を毎年度実施する他、必要に応じ中途採用も行って継続的に従業員を雇用している。自社独自の筆記試験など、優れた人材を得るために他産業に受け取られない選考方法を探り入れていることも特徴だ。

東京出身の軽部社長の前職は大手建材メーカーの営業マンで、農業とは縁遠い。だからこそ感じたのが、「農業は人を雇うのに慣れていない」ということだった。軽部社長は「いい人材を得るにはいい待遇」と確信し、計画的な採用活動や給与体系の整備に着手。その後10年間で15人だった正社員は倍以上に増え、売り上げは約6億円から12億円まで伸びた。